

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al r. es. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

**TORTOSA**

Martes 9 de Octubre de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 228

AÑO XX

## MEMORIAS DE OTROS TIEMPOS

### FUSILAMIENTO DE LA MADRE DE CABRERA

Salpicadas todas de sangre están las páginas de la guerra civil de los siete años, pero ninguna tan horrenda como la que se refiere el inicuo fusilamiento de la desgraciada madre de Cabrera. Autorizados historiadores, entre ellos Córdoba, Pirala, Valera, y otros que hemos consultado, abominan tan cruel y sangriento hecho, que no tiene atenuación ni disculpa, aún tomando como pretexto los desmanes que en el rigor de la lucha pudiera haber cometido el hijo de la inocente víctima, la primera en condenarlos y execrarlos con toda la energía de su corazón de madre tierna y sensible, pero en el caso que vamos á referir pudieron más en los autores de tan infame fusilamiento los instintos de fiera venganza que los sentimientos de compasión y de justicia, propios de aquellos que representan la autoridad constituida en una Nación.

La guerra, á últimos de 1835, había tomado un carácter de ferocidad tal que diera motivo á que Inglaterra interviniera en el Norte con el célebre tratado de Lord Elliot (1), más en Cataluña, Aragón y Valencia, siguió aquella con el carácter sanginario que dejamos apuntado.

El brigadier Nogueras acababa de dictar en Alcañiz en 10 de Noviembre de aquel año un bando terrible que produjo gran sensación, al que siguió otro más terrible aún del Capitán General de Cataluña conminando á los Alcaldes de los pueblos á que dieran parte diario de los movimientos de los carlistas, contestando Cabrera con otro en los mismos términos. Vino el fusilamiento de los Alcaldes de Valdeagorfa y Torrecilla en 6 de Febrero del 36 por violadores de la correspondencia carlista. Exasperó esta medida á Nogueras, y en represalias dirigió el 3 del mismo mes al gobernador Militar de esta plaza D. Antonio Gaspar Blanco, un oficio mandándole fusilar á la madre del rebelde Cabrera, prendiendo á sus hermanas para que sufrieran igual suerte.

El Gobernador de Tortosa atónito y confuso ante una orden de tal naturaleza, consultó antes de cumplirla con el Capitán general de Cataluña don Francisco Espoz y Mina. Contestó

éste en 15 de Febrero que se cumplirán los deseos del brigadier Nogueras, y añadía Blanco al transcribir dicha orden á Nogueras: *en su virtud la madre de Cabrera será fusilada á las diez de la mañana siguiente, y presas las tres hermanas, no obstante ser dos de ellas casadas con dos guardas nacionales (1).*

La neroniana orden del despiadado Nogueras Comandante General del Bajo Aragón, sancionada por el inhumano Espoz y Mina, iba á cumplirse en la mañana del 16 de Febrero de 1836. Nuestra ciudad estaba destinada á presenciar el más bárbaro y cuento sacrificio que registran sus anales, y aunque se acompañó con la más estremada reserva las medidas preliminares de la ejecución de la inocente María Grifó, no obstante, una consternación general dominaba entre el vecindario como presagio de extraordinario suceso. El Alcalde de entonces D. Miguel de Córdoba, distinguido letrado, recibió á las seis de la mañana un aviso del gobernador militar haciéndole saber que á las diez sería fusilada la madre de Cabrera. Quedóse aterrado y sobreco-gido el Alcalde en los primeros momentos, pasados los que se sobrepuso y marchó decidido á la residencia del Brigadier Blanco á quien encontró en la cama. Sostuvo con él viva y acalorada discusión condenando la injusta medida que iba á tomarse; protestó en nombre suyo y en el de Tortosa, y se retiró del Gobierno Militar dejando á Blanco devorado por la más amarga pena y los más atroces remordimientos en el grave conflicto en que le habían colocado sus deberes militares y sus humanitarios sentimientos.

María Grifó que estaba presa en los Cuarteles desde 9 de Julio de 1834, sin causa ni delito justificativos, había sido puesta en capilla asistida de los Presbíteros exclaustros D. José María Trenc y don Joaquín Curto. Este último fué el destinado á acompañarla hasta la *Barbacana* (2) lugar de la ejecución.

Las escenas de la capilla renunciamos á describirlas por lo conmovedoras é imponentes, dados la inocencia y antecedentes del carácter sencillo y cristiano de María Grifó, honrada mujer del pueblo que cifraba todo su anhelo en el cumplimiento de las obligaciones religiosas y domésticas. Hay detalles que hielan el alma por lo

tiernos y efusivos, capaces de conmovér á las fieras y que llenarían infinitud de páginas relatándolos.

Llegada la hora de la ejecución, salió la inocente víctima de su calabozo apoyada de su confesor el Padre Curto, y escoltada por un piquete de soldados de Bailén (5.º ligero) bajó por las calles de San Juan, de la Parra y de San Pedro saludando llorosa y conmovida á cuantos amigos y conocidos de vecindad encontraba á su paso. Dirigió una mirada hácia su hogar desde la esquina de esta última calle, y despidiéndose de todos atravesó la puerta del Temple, y allí al pié del elevado baluarte de San Juan, que formaba la antigua *Barbacana*, espío la desventurada María Grifó el horrendo crimen de ser madre del jefe carlista don Ramón Cabrera.

El ilustrado historiador don Buenaventura de Córdoba, hijo predilecto de esta ciudad y nada sospechoso por sus opiniones, dice muy oportunamente sobre el particular lo siguiente: «Aquí es preciso abandonar á la meditación de los hombres justos é imparciales, cualesquiera que sean sus creencias y principios políticos, las consideraciones á que dá lugar tan inaudito suceso». «Ninguna masa de españoles, dice un escritor contemporáneo, es capaz de semejante atentado». De el protestó Tortosa toda, protestó la Milicia Nacional por boca de su comante don José de Ossó, cuya fuerza se negó resueltamente á formar el cuadro, siendo uno de los Oficiales que más enérgicamente le condenaron don Joaquín Montserrat, ilustrado farmacéutico y liberal de abolengo. También sabemos por referencia particular los esfuerzos que empleó cerca de su superior el Gobernador Blanco y en favor de la víctima, don Fabián Serrano que desempeñaba un cargo de confianza en las Oficinas Militares y se encontraba emigrado en esta ciudad por liberal. Protestó su Alcalde Constitucional, protestaron las Cámaras francesas, la Cámara de los Pares de Inglaterra, protestó en el Parlamento español don Javier Isturiz y el conde de las Navas, y cuando algunos años más tarde los vientos de la emigración llevaban al general Espartero á Londres, acompañado de su Ayudante el tristemente célebre Brigadier Nogueras, el Lord Corregidor, al invitar á un banquete al Duque de la Victoria, rechazó de su mesa con energía al Ayudante como participe en la muerte de la madre de Cabrera, según lo afirma un ilustre historiador contemporáneo. La sangre inocentemente derramada

de María Grifó, ahogó todos los sentimientos de compasión y caridad y vino á agravar más aún la era de represalias y esterminio en los dos bandos combatientes.

Fué tal la resonancia de este acontecimiento, que á más del procesamiento y destitución de Nogueras y la dimisión de Espoz y Mina, precipitó la caída del Ministerio Mendizábal á quien sustituyó Isturiz.

Cabrera recibió en Valderrobres la noticia fatal del fusilamiento de su querida madre y lanzó apoyado en los hombros de su Ayudante Pertegaz, asomado á una de las ventanas de su alojamiento, las siguientes vengativas frases que consigna la historia: «Yo haré que corra la sangre hasta pasar por encima de estas montañas. El sepulcro de mi madre ha de nadar en sangre, y con ella he de convertir el orbe en un lago aunque me ahogue después en este lago.» Como consecuencia de ellas, á los pocos días fueron fusiladas en Valderrobres inicua mente la esposa del Coronel Fontiveros, Cinta Fos, Mariana Guardia y Francisca Urquizú, víctimas de la bárbara ley de represalias, á la vez que en Tortosa sufrieron la misma suerte un criado del Ilustrísimo señor Obispo D. Victor Saez y el emigrado liberal don Juan Aliau, que residía en ésta, empleado en las Oficinas del Gobierno, á quienes una vaga delación ó sospecha les condujo al patíbulo. Cabrera prosiguiendo en sus actos de implacable venganza llevó á cabo los fusilamientos de Chiva y los de ciento cuarenta y cinco soldados del Fijo de Ceuta en el pueblo de Aicotas.

F. PASTOR Y LLUIS.

## NO EXISTE

Te busco en vano, como la abeja  
Busca las flores en que libar,  
Como las olas buscan la playa,  
Como el acero busca el imán.

Te busco en medio de la fortuna,  
En los placeres que el amor dá;  
De las lisonjas en el murmullo,  
En los halagos de dulce paz.

Te busco ansioso de noche y día.  
¿Dónde te ocultas que aquí no estás?  
Solo he logrado saber tu nombre...  
¡Sé que te llamas felicidad!

MANUEL DEL PALACIO.

(1) Firmado en Logroño en 27 de Abril de 1835 por el general isabelino D. Gerónimo Valdés y el 28 del mismo mes en Asarte por el carlista D. Tomás Zumalacárregui.

(2) Eran estos D. Manuel Homedes y D. José Piñana individuos de la Compañía de Artillería de la Milicia.

(3) Donde hoy están los almacenes del señor Bañerá en la plaza de Alfonso XII.

## CRONICA

## El señor Roig

## y otras menudencias

Lo que sería la administración municipal de esta ciudad bajo las garras del señor Roig, lo evidencia lo que pasa en el vecino distrito de Roquetas y especialmente en su capital. Su glotonería sin límites y la voracidad de los que le corean, al par que la falta de recursos por no tener de donde les vengan, les han obligado a hacer tales cosas, que á no ser tan públicas, su relato parecería inverosímil.

Odiados por el país, aborrecidos por toda la comarca espantada ante el hambre que continuamente les devora, han acudido á los más inicuos procedimientos para infundir el terror ocasionando la ruina de muchas familias.

Doscientos concejales inicualemente procesados y otros tantos injustamente incapacitados, ponen de relieve que toda legalidad se ha suprimido en el distrito de Roquetas.

Y á la vez cuantos chanchullos!

De las arcas municipales faltan 28.000 pesetas consumidas casi todas ellas en orgías, comilonas y gastos electorales, sin que nadie cuide de hacerlas ingresar, cual si el robo y la estafa fueran lícitas en aquel país.

Ningun servicio está debidamente atendido, sin embargo de los exorbitantes repartos que allí se cobran.

La «Unión Agrícola» dirigida como todo el mundo sabe por un prestamista al tres por ciento mensual, cobra, carabina en mano, y para la guardia municipal se exige otro reparto con los más exagerados procedimientos.

Tienen pues dos guarderías rurales y dos repartos para tener los campos mal guardados, mientras aquí mejor vigilados, no se cobra ninguno.

Las brigadas municipales son allí una farsa; el famoso puente sobre un barranco, una trapisonda electoral, no obstante cobrarse un reparto especial.

Y son tres los repartos aquí completamente desconocidos.

En cambio, el contingente carcelario no se paga, la diputación provincial no cobra y no hay que hablar de lo que pasa en consumos.

Esa es la administración creada y organizada por el aspirante á jefe del partido liberal, petulante de grandes necesidades sin otro medio de cubrirlas que explotar la política como nadie se atrevió á explotarla jamás.

\*\*

Si nosotros fuésemos aficionados á gritar á todas horas ¡señor Gobernador! ¡señor Gobernador! ¡señor Gobernador! acabaríamos estas líneas del modo siguiente:

¡Señor Gobernador! ¡señor Gobernador! ¡señor Gobernador! De las arcas municipales de Roquetas faltan más de 40.000 pesetas que han sido escamoteadas; es neces-

sario que V. S. adopte medidas eficaces, energicas y rápidas para descubrir á los autores, á los cómplices y encubridores y para que ese dinero se reintegrese inmediatamente.

\*\*

Un nuevo dato para confirmar la inmoralidad de aquella situación.

El último mes de Septiembre los consumos produjeron solo 1.200 pesetas. ¿Qué le parece esto al señor Roig y á sus compinches en glotonería?

## La guardería rural

Desde que funciona la guardería rural creada por el Ayuntamiento la seguridad en nuestros campos ha aumentado y los relevantes servicios que presta lo evidencia que en las pocas semanas que lleva de creación, ha cogido más de trescientas cincuenta piezas de madera cortada fraudulentamente de los montes de la Mola de Cati, lo que confirma que durante los años que corrió aquel servicio á cargo de la Unión Agrícola, se permitió la tala en aquel hermoso monte.

Personas competentes nos aseguran que el daño causado en la Mola de Cati durante el mando de nuestros adversarios asciende á unos 20.000 duros.

## El órgano de las memeces

Nuestro alcalde efectivamente ni es orador ni aspira á serlo; pero, al lado de Roig, es un Demóstenes; ¡cuidado con ese tipo!

\*\*

Y volvamos á las alcantarillas.

Para construir las lo primero que se necesita es dinero ó saber de donde ha de salir.

¿A qué más estudios, después de los fracasos de las Ferrerías y Rastro? Sin embargo, el Ayuntamiento está dispuesto á costear la mitad de su valor á lo que jamás estuvieron dispuestas las situaciones de Roig y Dominguet, que no tuvieron nunca una peseta en caja, y no solo no la tenían sino, que adeudaban cinco y seis meses á los empleados, sucediendo todo esto porque en aquella fecha se robaban más de veinte y cinco mil duros anuales.

¿Hay alguna razón para que el Ayuntamiento costee el alcantarillado de las calles más ricas haciéndolo pagar á los vecinos de las calles pobres, de los arrabales y las huertas?

El alcantarillado en Tortosa y en todas partes tiene más carácter de servicio particular que de servicio general. Pero entenderlo así no cabe en el pobre caletre del señor Roig.

Salvo los vecinos de las calles en cuestión, no hay un vecino en Tortosa y su término que vote á favor de dicha construcción.

\*\*

Una de las cosas que más honra á la actual situación es la gran cantidad de tierra que tira al río, porque esto evidencia las numerosas brigadas que sostiene y los importantes derribos de murallas que realiza, facilitando los ensanches, medida altamente higiénica

y que proporciona numeroso trabajo á la clase obrera.

¿En vez de tirar los escombros al río, pretende se haga un hoyo para enterrarlos?

Antes lo que se hacía en vez de tirar la tierra al Ebro, como dicen esos mentecatos, era tirar el dinero al bolsillo de los que manejaban el cotarro, que pasaron el tiempo robando, falsificando y asesinando.

## Funerales del General Martínez Campos

Esta mañana se han celebrado con todo esplendor en la Santa Catedral los funerales en sufragio del alma del malogrado Capitán General Excelentísimo Sr. D. Arsenio Martínez Campos, que á la vez era Presidente del Senado.

El acto religioso ha revestido la pompa que requería la alta gerarquía del ilustre finado, cantándose el *Dies iræ* con gran solemnidad.

Al lado del lujoso catafalco han dado guardia dos gastadores del batallón que guarnece esta plaza.

En la puerta principal de la Catedral estaba la bandera y un piquete de la guarnición con la banda de cornetas y tambores que ha tocado la marcha real en el momento de levantar la sagrada hostia.

Han asistido una comisión del Ayuntamiento representada por el alcalde D. Eduardo Rico; el Teniente Coronel, el Comandante de marina y todos los oficiales de guarnición en esta plaza.

Además hemos visto al Diputado á Cortes D. Teodoro Gonzalez y á varios de sus amigos y una porción de caballeros y señoras de la sociedad dertosenense.

Los funerales han sido brillantes y dignos del ilustre general que consagró su vida al servicio de la patria y á la defensa de las instituciones y de la integridad de nuestro territorio.

Dios haya acogido el alma del ilustre finado en los senos de su infinita misericordia.

R. I. P.

## «Cinteta»

Por haber alcanzado la artística corona de plata premio de nuestro Excelentísimo Ayuntamiento en los Juegos Florales de las últimas fiestas, empezamos hoy la publicación en forma de folletín del juguete cómico en un acto escrito por nuestro estimado amigo D. Francisco Escudé y Bosch.

## Nuestro Prelado

De nuestro apreciable colega el *Heraldo de Castellón* de ayer.

Esta mañana ha llegado á Vall de Uxó; el ilustre Prelado de la diócesis.

En el carruaje del diputado provincial don José T. Solerneu y acompañado por este querido amigo nuestro, por el presbítero señor Tena y por los señores don Carlos Fonollosa y don Manuel Ferrer, ha hecho el viaje desde Nules á Vall de Uxó, siendo objeto al llegar, de entusiasta recibimiento.

En Vall de Uxó permanecerá dos días y el miércoles marchará á Al-

fondeguilla desde donde se dirigirá á Artana y Esilda.

Mañana presidirá en Vall de Uxó la procesión del Santísimo Cristo.

## Fallecimiento

Ha fallecido en el vecino pueblo de Pereñó, á la avanzada edad de 75 años, D.<sup>a</sup> Antonia Ribes, madre de nuestro querido amigo y Concejal del Ayuntamiento don Francisco Laboria Ribes. A las cuatro de la tarde de ayer se verificó el entierro, habiendo resultado una manifestación de duelo, prueba inequívoca de las muchas simpatías que goza la familia de tan distinguido amigo, á la que desde estas columnas le mandamos el más sentido pésame.

## «Unión Ibérica»

Este es el título de una *Revista quinzenal* que se publica en Castellón, como órgano de la benéfica Asociación del mismo nombre establecida en Madrid con estatutos aprobados por el Gobierno civil y publicados en la *Gaceta*.

La Unión Ibérica se propone el laudable propósito de propagar la benemérita institución referida Sociedad cooperativa basada en el ahorro para beneficiar los intereses de todos los asociados bajo acertadas bases que contribuyen eficazmente al bien público en general.

Nosotros aplaudimos el buen celo que impulsa á los redactores de esta importante *Revista*, y le deseamos prosperidad para el desarrollo de los buenos ideales que persigue para el bienestar de la sociedad por cuyo benéfico pensamiento felicitamos á nuestro querido amigo D. Ramiro Castelló y Tàrraga, digno Delegado jefe de la *Unión Ibérica* en la ciudad de Castellón.

## Descarrilamiento

El exprés de Barcelona descarriló ayer entre las estaciones de Flix y Ribarroja, saliendo el tren á medio Km. de la vía.

Los viajeros se salvaron milagrosamente, pues á muy poca distancia de donde se atascó el tren, se encuentra el Ebro.

## Nueva confitería de Queralt y Sabaté

Moncada 5.—Tortosa

Este establecimiento agradecido á sus favorecedores ha tenido á bien regalar números para la rifa de un precioso ramillete, que se verificará el 1.<sup>o</sup> de Noviembre á las diez de la mañana en la puerta del citado establecimiento.

Recomendamos el citado establecimiento por su gusto en la elaboración diaria de Confitería y Pastelería así como el gran surtido en comestibles, licores, cafés, azúcares y otros muchos difícil de recordar.

Casa especial en artículos de fantasía para bodas y bautizos.

Puntualidad en los encargos.

# Remitido

# Telegramas

Sr. Director de LA VERDAD:  
 En el luminoso artículo que sobre historia de la Parroquia de Santiago se publicó en LA VERDAD de ayer debido á la pluma del concienzudo Monaldo Escudero, hácese constar la duda por mi consignada en mi artículo «El Convento de religiosas Sanjuanistas de Santa María de la Rápita», sobre el destino y fin de las religiosas enterradas en su convento de la esplanada de Remolinos, al ser este derruido en la guerra de Sucesión. Si bien es cierto que así se desprende del final del referido trabajo publicado en LA VERDAD de 22 de Noviembre de 1899, también lo es que con posterioridad y prosiguiendo mis investigaciones lo reproduje hace ya un año, corregido, en el *Diario de Tortosa* fecha de 14 Marzo de 1900 haciendo constar al final la traslación y destino de los antedichos despojos mortales, teniendo á la vista el acta del Cura de Santiago D. Juan Crisóstomo Nuñez con que finaliza el artículo del Sr. Monaldo Escudero.

*Suum cuique.*

Gracias anticipadas le dá su afectísimo s. s. q. s. m. b.

FEDERICO PASTOR.

**Personal**  
 Madrid 8  
 Los nombramientos parlamentarios se harán poco antes de abrirse las Cortes.

**Azcárraga**  
 Silvela ha dicho que el general Azcárraga presidirá el Senado.

**Silvela y Catalina**  
 Ha añadido el jefe del gobierno que ignora el propósito que se atribuye al señor Catalina de interpelar sobre los nombramientos de Marina.

**Lopez Guizarro**  
 El ministro de Estado ha dicho que el vapor «México» en el que viene Lopez Gijarro, nuestro embajador en Chile, fondeará en Cadiz.

El gobernador civil de Cadiz se encargará de poner á aquel aprovechado funcionario á la disposición de la autoridad competente.

**El sucesor de Azcárraga**  
 Vuelve á indicarse á los generales Galban y Coello, para substituir al general Azcárraga en el ministerio de la Guerra.

**Una exposición**  
 Hablando con nosotros el ministro de Estado sobre el pensamiento del Congreso Ibero-Americano de celebrar en Madrid la exposición que trataba de celebrarse en Mexico, aprovechando los productos expuestos en Paris, nos ha dicho que desde luego el

gobierno prestará á la iniciativa el apoyo moral necesario; pero que fracasará y conviene desistir á tiempo.

**El regreso de la Corte**  
 El viernes regresará la familia Real de San Sebastián.

**«La Epoca»**  
 Dice que ha hablado con el ministro de Estado manifestando éste que no tiene nuevas noticias acerca de López Guizarro, y que el barco que lo conduce llegará á primeros de Noviembre por tener que hacer escala en el Brasil.

Entonces se verá si justifica la inversión de fondos ante un juez especial del Tribunal Supremo.

**Ofrecimiento**  
 Dicese que Silvela ofrecerá puestos en la mesa del Senado al marqués de Pidal y al señor Rodriguez.

**El duque de Madrid**  
 Don Carlos ha regresado á su palacio de Loredán, después de la temporada de verano que ha pasado cerca del lago Woerthe y de haber visitado á su madre doña Beatriz que se halla muy bien de salud.

**La familia de Dominguin**  
 Madrid, 6,  
 Sábese que entre los individuos de la familia de Dominguin, al llegar la noticia de la desgracia, ocurrieron escenas dolorosísimas.

La madre del popular diestro sufrió fuertes ataques nerviosos. Desesperada, aárumaaa por el dolor, prorumpia en gritos, que se oían desde la via pública.

Recordaba la atribulada mujer lo

que el sábado la dijo Dominguin cuando partía y al mismo tiempo que la besaba.

Lloranda amargamente enaltecía el buen corazón de su hijo, que únicamente cuidó del bien estar de sus padres.

**La muerte de Dominguin**  
 Madrid, 8,  
 Los periódicos dedican hoy sentidos artículos necrológicos al infortunado Dominguin.

Su familia se muestra agradecidísima por los generosos ofrecimientos que le ha hecho el Algabefio de encargarse de todos los gastos que ocasiona el entierro de Dominguin.

Los amigos de éste han resuelto haber una suscripción para costear los mencionados gastos.

El conocido crítico taurino que firma con el pseudónimo de D. Modesto dedica un extenso artículo en *El Liberal* á hacer notar cuan desgraciado fué el día de ayer para los toreros.

Don Modesto dice que la idea de las familias que sufren y lloran en estos momentos ha hecho variar, siquiera momentáneamente, la opinión de los aficionados y añade que si tuviese ante sí á Navarrete (el escritor que viene combatiendo las corridas de toros) le besaría la mano, se hincaría de rodillas y le pediría perdón por haberle llevado la contraria en las polémicas que acerca de las corridas de toros ha venido sosteniendo últimamente.

**Candidatos**  
 Madrid, 8, 3'50 t.  
 Indicase para la cartera de Guerra, á los generales Daban ó Coello.

Al general Polavieja se le indica para un puesto importante como la Capitanía general de Madrid ó la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

—(4)—

ROSA. No 'm repliques. Ahí mateix te 'n vés andú la gran plassada: ¿que 'n vas traure de tota aquella viandada que valia un imperi? Tres sós y mitx, com si diguesses.

CINTETA. Astava tot molt machucat.

ROSA. Es clá, com has ficat lo teu pensamen en ecca tan alta, tot lo demés te semblen porqueries y cosas de trés y no res. Així vá casa nostra, de cap per 'avall, com si alguna bruixa mos l' hagués pres d'ull.

CINTETA. ¡Que Deu no mos castigue!

ROSA. Pero ya dich: aquí no hía mes bruixa que Quelo que t' ha chalat lo servell.

CINTETA. Mare, no hú digue, perquè soch lá mateixa de sempre. Además, ell te bon genit... es honrat... ansiós sempre del orde y del treball...

ROSA. Lo que 's diu un bon partit, ¿veritat? Pa per 'avuy y fam pera demá. Y un' atra cosa; ¿de vegades t' h' aubert ell lo seu pit pera dirte lo que fa 'l cas?

CINTETA. No, mare, ni 'm fá falta... ¿Vosté no se h' anfundat de que 'ls dies de festa á conte de aná á rondá no 's móu del voltán nostre sempre aten á servirnos al primé desitx que tenim? ¿No ha vist que tots los dies, cuan me 'n hay d' aná á plassa, matina ell mes del que deu y m' aparella 'l burro en mol de cuydado y posa la pell damún la sárrria tan ben apañada que sembra un sillonet de molles?

ROSA. No m' ha passat per al.

CINTETA. Después cuan surto camí avall, tot cridán

# CINTETA

JUGUET GOMICH

DE COSTUMS DEL «CLOT» DE TORTOSA  
 EN UN ACTE Y CINCH CUADROS

Y ESCRIT

EN LO LENGUATJE USUAL DEL PAHIS

PER

D. FRANCISCO ESCUDÉ Y BOSCH

(OBRETA PREMIADA EN LA CORONA DE LLORE DE PLATA  
 EN LOS JOCHS FLORALS DE TORTOSA EN 1900)



TORTOSA

Imp. de José L. Foguet.—Plaza del Hospital 5.

1900

# ZAPATERIA

y almacén de Calzado de  
**JUAN MORESO**

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color **forma, novedad** fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

**Zapatos de goma** para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

## CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

# Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.  
**Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.** Depósitos en Tortosa:  
Enrique Carpa, Droguería.

# Libros de texto

para el Colegio de San Luis y Seminario conciliar de Tortosa

De venta en la librería de

## Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

## PERSONATGES

Juan  
Rosa  
Cinteta  
Tereseta  
D. Enrique  
Peret  
Chimet  
Quelo  
Marieta  
Ramona  
Pepeta

Sisco  
Pepet  
Rafel  
Pau  
Vissen  
Venansia  
Toni  
Una peixera  
Un aguacil  
Un metje

GENT DEL POBLE

### CUADRO 1.

La essena representa l' entrada de una casa de paigés. En lo fondo hiá una porta gran ajuntada que dona á l' hort: un' atra á la dreta que comunica en la cuyna, y atra á l' esquerra que vá al corral. Entre esta y l' fondo l' escala de la casa. Algunes cadires arrimades á la paret y en mitx de l' entrada una taula en roba de plancha. A lo dreta y en primé terme un passadis que se suposa que comunica en lo carré.

### ESSENA 1.ª

ROSA.—CINTETA

Al aixecarse 'l telé Rosa apareix planchán y Cinteta aspol-sán les cadires.

ROSA. A vore si fás una mica menos de pols, sino bona 'm se posará la camiseta de la chica. Aquella porta (señalán al pasadís) no s' obri pera ningú: si volen algo qu' entren per aquí, per la del hort. (pausa) ..... Tins lo cap en mal any, y no fas res á dret desde que 't s' ha ficat entre sella y sella la seba del Quelo.....

CINTETA

Maré!....